



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Mitort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, viernes 25 de Noviembre de 1938

III Época - Año VII - Núm. 705

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Si los contertulios de París, supieran mostrarse firmes y decididos se habría terminado el chantaje y la amenaza fascista en Europa

UN GRAN SOCIALISTA

Ha muerto Morato

Ha muerto el número uno de nuestro Partido. Los socialistas, al hablar del número uno, sabemos que se trata del veterano camarada Juan José Morato. Ha muerto en Moscú, en la patria del socialismo, adonde había ido recientemente con sus ochenta años de edad, impelido todavía por el afán de conocer de cerca la organización política y social de la U. R. S. S.

Morato era un anciano. Un anciano glorioso que en su vejez, conservaba intactas sus extraordinarias facultades mentales y su buen humor. Pertenecía al Partido Socialista desde su fundación. Él, junto con Pablo Iglesias y otros inolvidables camaradas, lo había fundado a costa de sacrificios inmensos en aquellos tiempos heroicos en que el ser socialista era atraerse el desprecio y la persecución de gobernantes, policías y hasta gran parte del pueblo. A pesar de su agitada vida de luchas y fatigas, Morato era todavía un ejemplo de vivacidad. Se interesaba por todas las cuestiones que afectaban a la clase obrera en general y especialmente al socialismo. Y le interesaba sobre todo el ganar la guerra.

Dotado de un sentido de responsabilidad y una inteligencia nada común, el viejo socialista tenía una visión clara de los acontecimientos políticos y conocía a fondo el movimiento socialista y obrero internacional. No era un intelectual, pues su oficio era el de tipógrafo. Pero era un obrero que podía dar lecciones a muchos intelectuales. Escribió varias obras que son un modelo de forma y fondo. Colaboró en numerosos periódicos, especialmente en «El Socialista», su querido vocero. Hasta hace poco, nuestra prensa insertó sus magníficos trabajos que conservaban todo el frescor y la jugosidad características en Juan José Morato.

El más antiguo militante del Partido Socialista, amaba entrañablemente a la juventud y sentía vivo interés por sus problemas. Continuamente prodigaba sus consejos entre los jóvenes marxistas exaltándoles al estudio, al trabajo y a la unidad más estrecha para derrotar al fascismo invasor.

En la U. R. S. S. nuestro camarada era queridísimo de todo el pueblo. Su permanencia en aquel gran país era debida a los continuos ruegos de los camaradas soviéticos, que quisieron evitarle las molestias que para su edad representaba la guerra que sostenemos. Pero Morato, transcurridas las fiestas del 1.º de Mayo, a las que estaba especialmente invitado, quería regresar a España. Desde la hospitalaria tierra soviética, sus anhelos y sus mejores recuerdos estaban dedicados a su patria. Escribía casi diariamente a sus amigos íntimos y en todas sus misivas, expresaba una confianza ilimitada y un ferviente optimismo. Su gran ilusión era ver a España libre, fuerte, rica y feliz. Ha muerto sin poder contemplar el triunfo del pueblo español. Los socialistas, con la muerte del gran Morato, hemos perdido la figura más característica del socialismo español, el hombre que por sí sólo representaba toda la existencia de nuestro Partido con sus días difíciles y risueños, sus penas y alegrías.

Descanse en paz el buen camarada. Su figura señera, noble y profundamente humana, vivirá eternamente en el corazón de todos los proletarios españoles. Porque hay hombres a los que la muerte, en vez de arrancarles de nuestro lado, consigue vincularlos más estrechamente a nuestra mente, para que su recuerdo nos sirva de guía y de ejemplo en el porvenir.

Consejo Municipal de Mahón

Presidiendo el señor Alcalde, don Francisco Pons Carreras y con asistencia de los consejeros señores Santiago, Villalonga, Caules, Guardia, Ibáñez, Gomila, Rotger, Sintes, Elías y Camps, celebró sesión ordinaria el Consejo Municipal el día 19 del corriente, tomándose entre otros, los acuerdos siguientes:

Por aceptación por el señor Delegado del Gobierno de la República, de sus dimisiones presentadas, dejan de formar parte de este Consejo los consejeros don Eduardo Bascuas Usón, don Rafael López Aragón y don Domingo Fiol Sbert y los suplentes don Miguel Ponsell Landino, don Bartolomé Tortosa Catalá y don Miguel Adrián Fuertes.

Se posesionaron de sus cargos los consejeros propietarios don Rafael Vidal Massa, don Miguel Ponsell Landino y D. Eduardo Bascuas Usón y los suplentes don Miguel J. Adrián Fuertes, don Bartolomé Tortosa Catalá y don Antonio Pascual Talavull.

Son nombrados igualmente por disposición del señor Delegado del Gobierno, vocales propietario y suplente de este Consejo en representación de la J. S. U. local, don Gaspar Melisón Pons y don Juan Pons Mercadal respectivamente.

El señor Alcalde dirigió afectuoso saludo a los nuevos consejeros y haciendo patente las cordiales relaciones tenidas con los consejeros que han cesado, en cuantos trabajos se llevaron a cabo inherentes a la actuación municipal, les invitó a seguir la misma trayectoria de separar, todo partidismo político, guiados solamente por el afán común de ganar la guerra y realizar una buena labor.

Los señores consejeros poseedores de correspondieron al atento saludo del señor Alcalde, ofreciéndose cooperar con cariño con los demás compañeros para todo lo que redunde en beneficio de nuestra querida ciudad y de la causa que defendemos.

Se confirió la cuarta tenencia de Alcaldía al representante de la Juventud Socialista Unificada señor Melisón, y previa invitación del señor Alcalde, los representantes de la izquierda Republicana designaron a su compañero señor Vidal Massa para desempeñar la tercera tenencia de Alcaldía, cargos vacantes por cese de los anteriores consejeros y que les corresponden, de acuerdo con las disposiciones de la vigente ley municipal.

Fue presentada por el consejo el señor Elías una propuesta formulada conjuntamente por las Organizaciones C. N. I. y F. A. I., consistente en que aprovechando la entrada de nuevos elementos en el Conalistorio y por estimar que los representantes de dichas entidades no cuentan con

los puestos que les corresponde, que se proceda a una renovación de cargos e inspecciones de los servicios municipales.

Pasar esta proposición a estudio de la Comisión general de señores consejeros.

Aprobar el presupuesto para 1939 de los establecimientos de Asistencia Pública y Social.

Aprobar el Balance de situación formado por la Concejería Municipal de Abastos de Mahón en 30 de Septiembre último correspondiente al pasado trimestre, con un líquido activo de 29.920'79 pesetas.

Expresar al personal de dicha Concejería la satisfacción de esta Corporación por el buen resultado obtenido en las operaciones realizadas durante este período de tiempo.

Quedar enterado de conformidad, del informe recibido de la Inspección Provincial de Primera Enseñanza de Baleares, según el cual, no resultó comprobada la distribución de estampas de carácter religioso a los escolares de «Binarroga Nou», cuya auxilia excediéndose en celo para que no faltase el material de trabajo más preciso a sus alumnos, se procuró papel, carpetas y otro material fotográfico, gratuitamente cedido por un hermano, siendo quizá alguna alegoría de esta clase de material la que pudo haber dado pretexto a la denuncia formulada.

Prestar el más decidido apoyo a la iniciativa del Comité Provincial del Frente Popular solicitando del excelentísimo señor Ministro de Justicia de la República el indulto de los dos agentes de Vigilancia, recientemente condenados por el Tribunal de Urgencia, Jaime Borrás y Antonio Pons Andreu, en atención a su reconocido antifascismo y actuación izquierdista de toda la vida.

Ver con agrado la cesión hecha a este Consejo por el Ateneo Científico, Literario y Artístico de un local anejo a dicha Casa para que pueda ser destinado a Escuela Municipal de Dibujo.

Dejar en suspenso dicho amable ofrecimiento interior se conoce e resultado de las gestiones que la Comisión nombrada al efecto debe realizar para ver de habilitar la casa número 2 de la calle de Deyá para dicha Escuela y las restantes de carácter municipal que acostumbra este Consejo.

Quedar enterado con satisfacción de haber sido inaugurada el día 16 de este mes la Escuela rural de la Compañía de Algenar.

Hacer constar en acta el agradecimiento de la Corporación por los donativos Pro Refugiados recibidos:

De la Junta Directiva del Centro Casellano: 854'85 pesetas y del señor Presidente de la Casa de Andalucía, mil pesetas.

A informe de la Comisión de Trabajo, escrito de la Conductora Menorquina, Sociedad de Chófers, indicando el sueldo mínimo que se ha de conceder a todos los chófers sin distinción de categorías, que es el de 2'25 pesetas la hora y que los que se hallan en filas tienen derecho a cobrar la diferencia entre el haber del soldado y el jornal que les tenía asignado la Empresa, cuando aquél fuese inferior.



PARTIDO SOCIALISTA

AGUPACION DE MAHON

Comisión de Cultura Ciclo de conferencias

HOY viernes, día 25 de Noviembre y a las seis y media de la tarde, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, pronunciará su conferencia, segunda del ciclo organizado por esta Comisión de Cultura, nuestro camarada Ricardo Galán López, Presidente del Tribunal Militar Permanente de Menorca.

Tema: «De los trece puntos del Gobierno: Amnistía».

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes, esperando vernos correspondidos una vez más con la asistencia de todos.



Sindicato Musical U. G. T.

PROGRAMA del concierto que se celebrará HOY VIERNES, a las 21'30, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, organizado por el Sindicato Musical U. G. T. y a cargo de la notable concertista de violoncello María Teresa Muntadas y el pianista Lorenzo Galnés.

PRIMERA PARTE
Presentación y datos biográficos de María Teresa Muntadas, por el Presidente del Sindicato Musical U. G. T.

Bach: «Arioso».
Bach: «Suite en do».
Bourré: «Preludio. Zarabanda» (cello solo).

SEGUNDA PARTE
Haydn: «Menuet».
Rubinstein: «Melodía» en fa mayor.
Chopin: «Nocturno» en mi bemol mayor.
Saint-Saëns: «Le Cygne».
Dukler: «Le Fillesu» (Cello y piano).

TERCERA PARTE
Granados: «Danza».
Granados: «Intermedio; Goyescas»
Falla: «Nana».
Nin: «Granadina».
(Cello y piano).

Granados: «Allegro de Concerto» (Piano solo).

MOVILIZACION

El próximo domingo, día 27 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 1.ª y 2.ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 26 Noviembre de 1938. — De orden de S. S. — El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Redondo.

Comité Pro Huérfanos Guerra

Convoca a todos los representantes de cuotas a una reunión que se celebrará HOY viernes, a las tres y media de la tarde en el local sito en la calle Doctor Llanús 55.

La impotencia de los invasores frente a nuestros heroicos soldados queda reflejada en los bárbaros e insistentes ataques de la aviación italo-alemana contra la capital de Cataluña

Las conversaciones de París empezaron ayer, siendo abordados los siguientes puntos: colaboración militar franco-inglesa, conflicto de Extremo Oriente y declaración franco-alemana.—También los reunidos convinieron en que no podrían ser reconocidos derechos de beligerante a Franco, mientras no se cumpliera todo el plan de no-intervención.

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

Sin noticias de interés que señalar en ninguno de los frentes.

AVIACION

El número de víctimas causadas entre la población civil de Barcelona en las dos agresiones aéreas registradas en la mañana de ayer, ascendió a 44 muertos y 90 heridos.

Durante la noche última y la jornada de hoy, hasta la hora de redactar este parte, los aviones de la invasión han bombardeado seis veces más, causando en todas ellas víctimas en los barrios urbanos.

Los aparatos italo-germanos bombardearon además, otros pueblos de la zona costera norte de Cataluña.

Las conversaciones entre los ministros franceses e ingleses empezaron ayer

París 24.—Los ministros ingleses y franceses se han reunido esta mañana. La reunión ha empezado a la una de la tarde. Las entrevistas se efectúan en el Salón de la Rotonda del Quay d'Orsay. A las tres de la tarde volviéronse a reunir, terminando a las 6.

Ha sido facilitado después de las reuniones el siguiente comunicado oficial que, como de costumbre, es muy escueto:

«Los ministros franceses e ingleses se han entrevistado esta mañana y tarde abordando los problemas que afectan a ambas naciones incluso los que se refieren a la organización militar de ambos países.

La visitas y entrevistas han dado ocasión para apreciar nuevamente la absoluta unanimidad de criterio en todos los problemas tratados, no dudándose que de la colaboración entre los dos grandes democracias, saldrán indudablemente beneficios para la paz mundial.»—(S. R.)

Los problemas tratados en las primeras entrevistas de París

París 24.—El primer punto tratado por los ministros franceses e ingleses en sus entrevistas celebradas hoy, ha sido el de la declaración franco-alemana. Bonnet, en su calidad de ministro de Negocios Extranjeros, hizo historia del proceso que ha seguido el asunto cuyas negociaciones han cristalizado en el documento o declaración que va a ser firmada en breve.

Mr. Chamberlain contestó expresando la satisfacción de los ministros ingleses ante este hecho que demuestra que las relaciones franco-alemanas están en vías de entrar en una era de colaboración efectiva y estimable.

El segundo de los puntos tratados fué el de la cooperación militar franco-inglesa. Después del banquete celebrado en honor de los ministros ingleses, Mr. Chamberlain se entrevistó con el general Gamelin, jefe del Estado Mayor francés, con quien cambió impresiones sobre dicho problema.

La exposición de este asunto fué hecha por Daladier en su calidad de ministro de Defensa Nacional. Mr. Chamberlain contestó insistiendo en la necesidad de llegar a una cooperación efectiva, aunque puso de relieve las muchas dificultades que se presentan para realizar el plan de conjunto.

También fué examinado el conflicto de Extremo Oriente, conviniendo los reunidos en que los intereses de Francia e Inglaterra se veían seriamente amenazados debido a la guerra chino-japonesa. Aunque este problema no pudo ser tratado a fondo, se cree que los reunidos opinaron que era necesario estructurar un plan de acción común para la defensa de los intereses franco británicos en China. Se anuncia que en las reuniones que celebrarán mañana, se tomarán acuerdos concretos sobre este punto.—(S. R.)

El conflicto español fué también ayer abordado por los contertulios de París

No será concedida la beligerancia a Franco si antes no se ponen en vigor los acuerdos de la no-intervención

París 24.—El problema español ha sido estudiado también, aun que de una manera superficial por carecer de tiempo material, por los ministros franceses e ingleses en su reunión de esta tarde.

Se afirma que los reunidos han convenido en afirmar que los principios de la no-intervención seguirán en pie y que no podrían ser concedidos derechos de beligerante a Franco si antes el jefe rebelde no cumplía todos los acuerdos tomados por el Comité de No-Intervención.

También los reunidos estuvieron de acuerdo al considerar que ningún país representado en el Comité de Londres, podría ser autorizado para reconocer dichos derechos, mientras el plan de no-intervencionista no hubiese entrado en vigor en su totalidad.—(S. R.)

Declaraciones de Mr. Chamberlain y Mr. Daladier a los periodistas

Ambos Jefes de Gobierno hablan ante la radio

París 24.—Mr. Daladier a la salida de la reunión de esta tarde, ha declarado a los periodistas: En las conversaciones mantenidas con el señor Chamberlain y sus acompañantes, se ha puesto de relieve una vez más el espíritu de colaboración que anima a las dos grandes democracias europeas. No dudo que de estas conversaciones saldrán acuerdos que redundarán en beneficio de la paz general.

Por su parte, Mr. Chamberlain ha hecho para la prensa, las manifestaciones siguientes: No tengo nada que añadir al comunicado oficial que ha sido facilitado. Hemos discutido los problemas que interesan a los dos países y también aquellos que son causa del desequilibrio internacional. Aludiendo a la declaración franco-alemana, ha dicho que le causaba gran satisfacción la misma y creía conveniente el sistema de contactos personales en beneficio de la paz.

Los señores Chamberlain y Daladier hablaron después ante la radio, no difiriendo mucho sus palabras de las expresadas a los periodistas.—(S. R.)

Parece que en Francia será declarada una huelga general de magnas proporciones

París 24.—En los medios sindicales y políticos se confirma que como protesta contra los decretos leyes del Gobierno Daladier, será declarada una huelga general, la cual adquirirá unas proporciones jamás vistas en Francia.—(S. R.)

Han sido detenidas 28 personas a raíz de haberse manifestado contra Mr. Chamberlain y Halifax

París 24. Los detenidos a raíz de los incidentes de ayer durante el paso de los ministros ingleses por las calles de esta ciudad, ascienden a 28.—(S. R.)

Chank-Kai-Chek ha asumido el mando de los ejércitos que operan al sur de Cantón

Shangay 24. El mariscal Chank-Kai-Chek ha tomado personalmente el mando de las tropas chinas al sur de Cantón.—(S. R.)

Contra los decretos leyes del Gobierno Daladier 26.000 obreros se han declarado en huelga

Lille 24.—En la región de Valenciennes se han declarado en huelga 26.000 obreros de 40 fábricas, las cuales han sido ocupadas por los trabajadores.

Los servicios de gendarmería y guardias móviles han procedido a desalojar los locales evitando la violencia. También han procedido a la evacuación de varias fábricas cercanas a Dunkerke, donde se habían registrado movimientos huelguísticos, como protesta contra los famosos decretos leyes del Gobierno Daladier.—(S. R.)

¡Serán bárbaros!

En Dantzig han implantado las leyes raciales alemanas

Dantzig 24.—Las leyes raciales de Nuremberg han sido implantadas en el territorio de la ciudad libre y han entrado en vigor a partir del 23 del actual.—(S. R.)

Reunión del Comité Ejecutivo del Partido laborista

Londres 24.—El Comité Ejecutivo del Partido laborista ha celebrado una reunión. Se cree saber que en la misma se han tratado asuntos de importancia, especialmente la convocatoria en Londres de una conferencia para estudiar la situación internacional.

También los reunidos han examinado un proyecto de varias organizaciones británicas, tendientes a estructurar una oposición al Gobierno, especialmente por lo que hace referencia a su política extranjera.—(S. R.)

Dimisión del Gobierno húngaro

Budapest 24.—El Presidente de la República ha aceptado la dimisión del Gobierno De Imredy.—(S. R.)

El Gobierno polonés discute, pero el Presidente de la República no lo acepta

Varsovia 24.—El Presidente del Consejo, general Slawoj Skiatkowsky ha entregado al Presidente de la República la dimisión del Gobierno. El Jefe de Estado no la ha aceptado. El nuevo Parlamento se reunirá el próximo lunes.—(S. R.)

Próximas reuniones de las Internacionales

París 23.—El viernes y el sábado de esta semana se reunirá en esta capital un Comité restringido, formado por representantes de la Federación Sindical Internacional Socialista.

Se discutirán temas de tanta importancia como son: los acon-

tecimientos interiores de Checoslovaquia, las relaciones germano-francesas y germano-inglesas, así como el establecimiento de unas relaciones permanentes entre las organizaciones obreras británicas, francesas e inglesas.

Vendrán de Londres, expresamente delegaciones especiales de los movimientos obreristas británicos para ponerse al corriente de las tendencias actuales en materia de política interior y exterior de Francia.—(S. R.)

El Sr. Hacha será el único candidato a la Presidencia de la República

Praga 23.—Se anuncia que los partidos han llegado a un acuerdo para presentar el próximo jueves la candidatura única de doctor Emilio Hacha, presidente del Supremo, para la Presidencia de la República. El candidato cuenta 66 años de edad. Chavalowsky continuara como ministro de Negocios Extranjeros en el Gobierno que se forme el viernes, después de la elección presidencial.

El Gobierno eslovaco comunica una nota en la que anuncia que han sido suspendidas las actividades del partido demócrata checo en todo el territorio eslovaco, es decir, ha sido disuelto.—(S. R.)

La conferencia de esta tarde

Prosiguiendo el ciclo de conferencias organizado por la Comisión de Cultura de la Agrupación Socialista local y tan brillantemente inaugurado el viernes último, esta tarde tendrá lugar la segunda que correrá a cargo del compañero Ricardo Galán López, bajo el tema: «De los trece puntos del Gobierno Amnistía».

Dada la competencia del conferenciante y lo sugestivo del tema, no dudamos que el Salón de Actos de nuestra Casa del Pueblo se verá hoy muy concurrido.

Recital de violoncello

Como saben nuestros lectores esta noche actuará la notabilísima concertista de violoncello María Teresa Muntada, en un concierto organizado por el Sindicato Musical U. G. T. y que promete verse concurridísimo.

Con referencia al mismo, conviene recordar que dicho acto que constituirá indudablemente una gran manifestación artística está dedicado por la sociedad organizadora, a todos los afiliados a la Unión General de Trabajadores, o sea a todas las secciones que componen la Federación Local de Sociedades Obreras, los cuales podrán asistir con sus familias.